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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-031-2024. ---------------------1 

Acta número treinta y uno correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada 2 

por El Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las ocho horas con 3 

treinta y ocho minutos del 09 de setiembre de 2024, llevada a cabo de manera 4 

presencial, en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Concejo Municipal; 5 

presidida por Adilia Reyes Calero presidenta del Concejo Municipal, con la 6 

asistencia de los siguientes miembros: ----------------------------------------------------- 7 

Nota: se inicia la sesión sin trasmisión en vivo. Ingresa Royner – Asistente de 8 

informática para poner la transmisión de la sesión al ser las 09:05 a.m. a las 9 

09:30 a.m. ingresa Luis Diego Coronado – Prensa y Protocolo para ayudar con 10 

el tema de la cámara de transmisión para poder transmitir la sesión.  a las 09:35 11 

a.m. se inicia la grabación de la sesión (no se transmite en vivo por problemas 12 

técnicos). ------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

No se presenta el asesor legal del Concejo a la sesión extraordinaria ------------- 14 

PRESIDENTE MUNICIPAL Adilia Reyes Calero. ---------------------------------------- 15 

VICEPRESIDENTE MUNICIPAL Luis Wilberto Tenorio García. ---------------------16 

SECRETARIA MUNICIPAL Liseth Fca. Vega López. ---------------------------------- 17 

ASESOR DEL CONCEJO No estuvo en la sesión. ------------------------------------- 18 

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS) Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes 19 

Calero, Mariana Briones Olivares, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes 20 

Noguera, Víctor M. Campos Bolaños, Ricardo Sagot Bejarano. ---------------------21 

REGIDORES SUPLENTES Alfredo Lara Parrales, Cinthya Pérez Báez. --------- 22 

SÍNIDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS) Alexander Pizarro Oporto, Noemy 23 

Cascante Hernández, Jose A. Amador Morales, Digna Espinoza Romero, Julio 24 

C. Vílchez Hernández, Mayra C. Potoy Chevez, Ligia Cárdenas Murillo. ---------25 

SÍNDICOS SUPLENTES Luis D. Salgado Salgado, Alfredo Cabezas Badilla. -- 26 

ALCALDE A.I. MUNICIPAL Jorge Mario González Torres.  (Ingresa a las 09:05 27 

a.m). ------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Ausentes con justificados: ------------------------------------------------------------------29 

Ausentes sin justificación: Rafael A. Romero Carrillo, Lisbeth Navarrete 30 

Rodríguez, Marlene Alfaro García, Marlene Chaverri Barrantes, Zaida Ma. 31 

Brown Martínez, Orlando Mora Villalobos, Laura J. Corea García, Raquel 32 

Cascante Alanís, Carlos A. Martínez Taleno, Angie V. García Navarrete, Juan 33 

J. Segura Lobo. -----------------------------------------------------------------------------------34 

Invitados: Sr. Javier Villalobos V – Planificador Municipal, Diego Montero – 35 

Coordinador UGSE, funcionarios del SINAC, y representantes de las 36 

asociaciones de desarrollo. -------------------------------------------------------------------- 37 
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ARTÍCULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------- 1 

ARTÍCULO II. PRESENTACIÓN PLAN ESTRATÉGICO – Sr. JAVIER 2 

VILLALOBOS VILLEGAS – PLANIFICADOR MUNICIPAL. -------------------------3 

ARTÍCULO III. SR. DIEGO MONTERO – INFORME DE PROCESO DE BECAS 4 

2024. -------------------------------------------------------------------------------------------------5 

ARTÍCULO IV. SINAC RENDICIÓN DE CUENTAS – AVANCE 6 

CRONOGRAMA DE ACCIONES REFUGIO VIDA SILVESTRE LAS 7 

CAMELIAS. ----------------------------------------------------------------------------------------8 

ARTÍCULO V. JUAN C. BRUNO – DINADECO, RENDICIÓN DE CUENTAS, Y 9 

ASOCIACIONES DE DESARROLLO DEL CANTÓN DE UPALA. ----------------- 10 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 11 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo 12 

Sagot Bejarano, Francisca Ortiz Chevez, Juan J. Segura Lobo, Adilia Reyes 13 

Calero, Luis Wilberto Tenorio García ACUERDAN dar por aprobada la agenda 14 

y orden del día. APROBADO -------------------------------------- --------------------------- 15 

ARTÍCULO II. PRESENTACIÓN PLAN ESTRATÉGICO – Sr. JAVIER 16 

VILLALOBOS VILLEGAS – PLANIFICADOR MUNICIPAL. -------------------------17 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cede el espacio 18 

al Sr. Javier Villalobos V – Planificador Municipal, quien se presenta ante el 19 

honorable Concejo Municipal, para realizar la exposición y presentación del Plan 20 

Estratégico. ---------------------------------------------------------------------------------------- 21 

NOTA: Sr. Javier Villalobos – expone presentación “diapositivas del Plan 22 

Estratégico”.  La presentación se envía por correo electrónico a la secretaría del 23 

Concejo y esta información es resguardada dentro del expediente digital de 24 

dicha acta. ------------------------------------------------------------------------------------------ 25 

Julio Vílchez ingresa a sesión al ser las 09:08 a.m. ------------------------------------- 26 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, esto es parte del 27 

Presupuesto, y es necesario conocerlo. ----------------------------------------------------28 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, se habla de turismo, 29 

no sé si dentro de este plan y en el presupuesto está la persona encargada 30 

gestora de turismo. ------------------------------------------------------------------------------- 31 

Sr. Jorge Mario González Torres – Alcalde a.i. Municipal, en estos 4 meses 32 

está por servicios profesionales la persona encargada, y para el otro año viene 33 

la propuesta en el Presupuesto Ordinario 2025.------------------------------------------ 34 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, Sería bueno que 35 

esa persona se comunique con el compañero Víctor Campos quien tiene mucha 36 

experiencia en el área de turismo. ----------------------------------------------------------- 37 
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Don Javier se sabe algo acerca del proyecto del matadero? ------------------------- 1 

Sr. Javier Villalobos V – Planificador Municipal, hay normas muy serias con 2 

ese tema, pero sí estuvo en funcionamiento, la alcaldía lo incorporó en el plan 3 

de gobierno, los ganaderos tienen mucho que ver con esto, la persona que se 4 

encargue del proyecto es la que tiene que decir si el proyecto es viable y 5 

posterior asignar recursos. --------------------------------------------------------------------- 6 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, en la comisión de 7 

ganaderos me han manifestado y de echo querían que dentro de la reforma a 8 

la ley de protección al ganadero se incorpore eso ahí, opinan que sí, que antes 9 

eso funcionaba, vale la pena rescatar ese matadero. ---------------------------------- 10 

Sr. Jorge Mario González T – Alcalde a.i. Municipal, este plan es 2024 – 2028 11 

se incluyen muchas cosas que probablemente no esté en el ordinario 2025, en 12 

el presupuesto es algo ligado, ahorita no hay nada definido para el matadero 13 

pero si tenemos fijado iniciar la parte exploratoria, está el centro agrícola 14 

cantonal caminado, hay que ve cual es el comportamiento del matadero en este 15 

momento, antes hay que hacer la parte exploratoria y con una comisión del 16 

concejo y funcionarios podamos empezar a hacer ese trabajo para construir un 17 

proyecto viable, sería bueno empezar con una comisión con trabajo previo, 18 

visitar otros mataderos, si es rentable, la tecnología que tienen ahorita. ---------- 19 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, con la ruta 732 que 20 

es la conexión de Aguas Claras a Cuatro Bocas cuanto mide, cuanto son esos 21 

km, es una ruta estratégica si estamos tratando de impulsar el turismo es una 22 

ruta importante, y habría acceso directo al cantón. -------------------------------------- 23 

Sr. Jorge Mario González T – Alcalde a.i. Municipal, esa ruta anda alrededor 24 

delos 15 km. --------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Sr. Alexander Pizarro Oporto – Síndico Aguas Claras, tiene un tratamiento 26 

asfaltico re malo, aparece asfaltada peor no está asfaltada, es una ruta alterna 27 

con ruta buena, se ganó un sala cuartazo, pero hasta ahí no se ha seguido, está 28 

destruida esa ruta. ------------------------------------------------------------------------------- 29 

Sr. Jose A. Amador – Síndico Bijagua, como síndicos nos sentimos felices de 30 

hacerlo, como dice el art. 57 se contempla de alguna manera y como se va a 31 

hacer con este plan.  Habrá una posibilidad que los concejos de distritos seamos 32 

más funcionales que hagamos lo que pensamos que íbamos a hacer cuando 33 

llegamos aquí. -------------------------------------------------------------------------------------  34 

Sr. Javier Villalobos   V – Planificador Municipal, eso está en el Plan ese es 35 

el anhelo que siempre hemos soñado en la Municipalidad que sean los síndicos 36 

que traigan las necesidades y que sean colocadas, que en mayo de cada año 37 
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inicien el proceso de las propuestas para que sean incorporadas en el plan 1 

operativo, es la forma en que se ejecutan las cosas. ----------------------------------- 2 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, la Municipalidad no 3 

ha reconsiderado hacer convenios con el MOPT para poder hacer algo por esas 4 

rutas, en San Jose no les interesa, pero a nosotros sí porque nos interesar y 5 

nos urge traer al turismo de Guanacaste, hacer un convenio para mejorar la ruta 6 

que les preguntada (San Isidro – Santa Adela). ------------------------------------------ 7 

Sr. Jorge Mario González T – Alcalde a.i. Municipal, una cosa es el MOPT y 8 

otra cosa es el CONAVI, el MOPT en su momento fue una señora institución, 9 

en palabras del director regional me decía que el MOPT está destinado a 10 

desaparecer, CONAVI es la parte que se dedica a la parte de contratación, el 11 

MOPT es una lástima a como está el plantel de San Carlos es un lugar de 12 

chatarra, en su momento fuimos buscando eso para convenios para rutas 13 

nacionales, salieron cosas positivas para el tema de puentes la Municipalidad 14 

aporta diseño y ellos nos dan el material y posterior a los 2 años nos cobran 15 

esos materiales, y el tema de las aceras es que tienen un proyecto con la 16 

Municipalidad sobre ruta nacional, la Municipalidad a porta el levantamiento de 17 

la acera y el MOPT aporta los materiales y recursos para la construcción, pero 18 

para lo que es caminos hoy por hoy es básicamente como un cementerio, todo 19 

se ha trasladado al CONAVI la atención que existía ya no es igual, en la regional 20 

solo tienen 1 pala, para atender el Jala piedras nos dijeron que no podían dar 21 

atención inmediata porque solo hay una pala y estaba en ese momento en 22 

Aguas Zarcas. ------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Sr. Jose A. Amador – Síndico Bijagua, se habla de COSEVI y una móvil de 24 

DEKRA, no será necesario contar con algo más plural. -------------------------------- 25 

Sr. Alfredo Cabezas Badilla – Síndico Suplente Canalete, en esto queda un 26 

mal sin sabor es muy bonito pero llevarlo a la práctica y cumplirlo es lo difícil, la 27 

situación está en que la Municipalidad sea ese ente que articula con todas las 28 

instituciones, que coordina con las otras instituciones par que se plan se cumpla, 29 

recursos no hay para dar cumplimiento a todo, habla de la construcción de la 30 

ruta alterna, estando en la junta del CTP Upala se tocó este tema, y no sería la 31 

construcción seria el fortalecimiento de la ruta alterna, cuando me plantearon el 32 

asunto era pasar por la propiedad del colegio, esas rutas de emergencias no 33 

están diseñadas, no están construidas para que eso se de, me refiero como es 34 

el caso del campo de aterrizaje. -------------------------------------------------------------- 35 
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El CTP Upala tiene un área de cárnico, tiene el matadero y porque no articular 1 

y ponerlo a funcionar a través de un convenio, lo único que no tiene es una 2 

laguna de oxidación. ----------------------------------------------------------------------------- 3 

Sra. Ligia Cárdenas M – Síndica Canalete, la ciclo vía del rosario está en tierra 4 

es un proyecto de años, ellos no tienen asociación porque pertenecen a 5 

canalete, me gustaría conocer el proceso para ayudarles con el MPOT y hacerlo 6 

posible. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

Sr. Jorge Mario González Torres – Alcalde a.i Municipal, hay que ver que 8 

tan efectivo es lo del MOPT se establecieron 3 y es el Rosario, Chimurria y la 9 

de Bijagua (en rutas nacionales) queríamos meter el camino de la Bomba Armo 10 

a San Jose de Upala, pero a ese si hay que hacer relleno porque esta sobre 11 

nivel, hay que hacer el levantamiento de esas 3 con la UTGV Municipal.  Vamos 12 

a iniciar con eso 3 proyectos de aceras. --------------------------------------------------- 13 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, ya hemos hecho consultas 14 

y eso hay que someterlo a aprobación. ----------------------------------------------------- 15 

Sr. Javier Villalobos Villegas – Planificador Municipal, es requisito, el POA 16 

va apegado a este, y es requisito para poder enviarlo a la CGR. ------------------- 17 

Sr. Jorge Mario González T – Alcalde a.i. Municipal, un tema de desahogo 18 

urbano quizás no nos lo de, pero como Concejo hay que ampliar más, si se 19 

habilita la ruta quizás podamos tirar vehículo pesado, pero también está el 20 

impacto comercial, cuando hablamos de ruta alterna es para emergencia, pero 21 

no representa el desahogo urbano de tránsito en el casco central. ----------------- 22 

Sr. Javier Villalobos Villegas – Planificador Municipal, con las líneas de 23 

acción podemos hacer las cosas. ------------------------------------------------------------ 24 

ACUERDO 2. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 25 

(as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Victor Campos 26 

Bolaños, Ricardo Sagot Bejarano, Mariana Briones Olivares, Luis W. Tenorio 27 

García, Adilia Reyes Calero, Francisca Ortiz Chevez ACUERDAN una vez que 28 

se le presenta a este órgano colegiado el Plan Estratégico 2024 – 2028, siendo 29 

analizados todos los componentes, y que cumple con los objetivos para su 30 

desarrollo se ACUERDA la aprobación del Plan Estratégico 2024 – 2028.  31 

APROBADO EN FIRME Y DEFINITIVA y con dispensa del trámite de comisión 32 

ARTÍCULO III. SR. DIEGO MONTERO – INFORME DE PROCESO DE BECAS 33 

2024. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 34 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cede espacio 35 

al Sr. Diego Montero – Coordinador de la UGSE, quien se presenta para dar a 36 

conocer los resultados de las becas otorgadas en este 2024. -----------------------37 
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NOTA: Sr. Diego Montero – UGSE, hace exposición de los resultados acerca 1 

del proceso de selección y otorgamiento de becas en este 2024, se solicita la 2 

presentación realizada ante el honorable Concejo Municipal. ------------------------ 3 

ARTÍCULO IV. SINAC RENDICIÓN DE CUENTAS – AVANCE 4 

CRONOGRAMA DE ACCIONES REFUGIO VIDA SILVESTRE LAS 5 

CAMELIAS. ---------------------------------------------------------------------------------------- 6 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cedo el espacio 7 

a los funcionarios del SINAC esto debido a convocatoria que se les ha hecho 8 

para que brinden informe del estado en que se encuentra el Refugio de Vida 9 

Silvestre Las Camelias. ------------------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Fulvio – SINAC, historia, antecedentes y contexto de como inició Las 11 

Camelias. ------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

Biólogo, Maikol Rodríguez – Regional Huetar Norte: Informe sobre los daños 13 

en el Refugio de Las Camelias --------------------------------------------------------------- 14 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, fui parte del grupo, 15 

estábamos con el proyecto de tepescuincle, artesanías, se empezó y le puedo 16 

decir donde está la casa donde se inició, en ese momento habían varios grupos, 17 

se evidencio que había tepescuincle, una persona se adueñó como si eran 18 

propios, y la crianza de los animales era un propiedad privada, y esa persona 19 

se quedó con eso, y le puedo decir donde está la casa, cual es la casa, 20 

estuvimos en San Ramón de Nicaragua para gestionar el turismo entre las 21 

partes, había una unión cantonal de asociaciones soy testigo que las 22 

asociaciones han trabajado, desde q tengo uso de razón la laguna tenia 23 

guarumo, Yolillal, gamalote, el río san ramón era muy caudaloso y con mucha 24 

corriente, estuve en una gira con un biólogo – francisco de la UCR. --------------- 25 

Con el desvió del rio mencionan que fue por emergencias, cuando se interviene 26 

un río debe de haber un estudio previo, como determinaron que intervenir ese 27 

rio por la CNE era lo mejor, con toda la afectación y si estudio quienes son los 28 

responsables, necesito saber quiénes son los responsables directamente para 29 

que el rio se desviara sin estudio previo. --------------------------------------------------- 30 

Sr. Fulvio - SINAC, la unión cantonal de asociaciones de desarrollo de Upala, 31 

que es la propuesta en 1999. En el proyecto de criadero de tepescuincle, 32 

artesanías fue ese proyecto de gestión pro cuenca San Juan eso fue en el 2001, 33 

el problema no es que la laguna se secó por el gamalote, la sedimentación es 34 

lo que genera que se disminuya el espejo de agua, y el gamalote se desarrolló 35 

más por esa situación que se da. ------------------------------------------------------------ 36 
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Sr. Maikol – Biólogo SINAC, el refugio esta así no por el gamalote, cuando se 1 

afecta un ecosistema a tal grado, hay muchos factores antes de profundizarse 2 

el río Guacalito había presentado sedimentación y esto es por mal manejo del 3 

río Guacalito desde la parte de arriba, en la agricultura, ganadería, etc y los 4 

humedales reciben eso, y es por mal manejo de la cuenca y es responsabilidad 5 

de todas las instituciones, tuvimos que empezar a informar porque no fuimos 6 

parte del proceso de la afectación, fue a través de la comisión especial local de 7 

previsión de riesgo y atención de emergencias de Upala, fue una decisión a 8 

nivel cantonal la intervención de esos ríos incluido el rio Guacalito, no sé si el 9 

SINAC participó pero esa fue una decisión que afecto y eso está fuera del 10 

refugio, sabemos que afecta y fue uno de los principales causales que se secara 11 

la laguna, se profundizo el cauce del rio san ramón que chupa las aguas que 12 

alimentan la laguna. ----------------------------------------------------------------------------- 13 

El río Pizotillo también, la situación de camelias es lo mismo que tenemos en 14 

caño negro, el gamalote cubre el espejo de agua y esto es por sedimento, 15 

cuando fuimos al refugio y caminos varios días, son grandes las partes de 16 

gamalote que es un como un colchón, el gamalote aprovecho la oportunidad de 17 

ir creciendo, él tuvo la oportunidad.  El gamalote siempre ha existido. ------------ 18 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, da a entender que yo 19 

puedo desviar el rio, porque no se protege, que vamos a hacer con el asunto de 20 

Las Camelias, el sedimento que dice usted que ha afectado Camelias,  supongo 21 

que las comunidades tienen más sedimento que las lagunas. ----------------------- 22 

Sr. Maikol - SINAC, no puedo afirmar que eso afecta a la comunidad, lo que sí 23 

puedo afirmar es que el caudal se profundizo para proteger las comunidades rio 24 

abajo, le informo lo que paso para tener un panorama más amplio, si me 25 

preguntan en este momento yo no lo habría aprobado, a SINAC no se le 26 

preguntó si esa intervención de esos ríos, no hemos visto en el expediente 27 

manifestación del SINAC ni tampoco que se haya opuesto, a raíz de todo eso 28 

se vieron los documentos de la toma de decisiones que se tomó en la CME, el 29 

expediente está en digital, la fiscalía ya lo ha pedido por afectaciones en el 30 

refugio. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 31 

Han cultivado, metido ganado en el refugio y todo eso tiene expediente en la 32 

fiscalía porque las personas han hecho denuncias. ------------------------------------- 33 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, es una lástima que se haya 34 

dejado perder las lagua Las Camelias, si había tanto daño y gente que se metió 35 

porque no se intervino porque se permitió meter todos estos búfalos, era el 36 

desvió del río y el SINAC debía de protegerlo, son de ustedes estas áreas, tengo 37 
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4 años de estar acá y no he visto avances para nada, de lo que se va a hacer y 1 

se puede hacer para el rescate, ya el daño está hecho pero si podemos 2 

reconstruir lo que está dañado. --------------------------------------------------------------- 3 

Sr, Maikol – SINAC, los pasos a seguir para recuperar son los que expusimos, 4 

no sé si estuvieron en este espacio, es un plan de manejo que ocupamos estas 5 

herramientas para justificar junto con los estudios que necesitamos hacer, hay 6 

estudios que debemos de gestionar, y una de esas gestiones es lo Que 7 

queremos hacer con ustedes. ----------------------------------------------------------------- 8 

Parte de las acciones que prosiguen es hacer levantamiento de actores, 9 

información a través de encuestas, estudio de tenencia de tierras, talleres con 10 

las comunidades pera plan de manejo y la contratación de los estudios a través 11 

de la Municipalidad de Upala. ----------------------------------------------------------------- 12 

Sr. Fulvio – SINAC, para este año lo principal que tenemos es la actualización 13 

de los actores claves, ya tenemos una lista preliminar, pero como todo varia hay 14 

que consultar si son los mismos o incluir otros, no sé si son como 5 – 6 15 

asociaciones que están alrededor del refugio de las Camelias, a nivel de la 16 

Municipalidad no sé si aún está activa la comisión, había enviado una encuesta 17 

para que los de la comisión la compartieran con los contactos, se compartió 18 

desde el año pasado, no hemos tenido respuesta, será porque no están 19 

actualizados los contactos, vamos a volver a enviarlo para que los regidores de 20 

la comisión la compartan, esa en cuenta es clave para los trabajos del otro año 21 

que son los talleres con las comunidades, van a haber dos sectores, talleres 22 

simultáneos donde participen actores claves en el manejo. --------------------------23 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, la comisión existe. ---------- 24 

Sr. SINAC hacer recordatorio que la importancia del plan general de manejo del 25 

refugio es ver la necesidad de acciones con criterio científico técnico si no lo 26 

tenemos puede pasar lo que pasado con el desvío de aguas arriba del rio 27 

Guacalito no se tuvo consideración y por eso paso lo que paso, podríamos decir 28 

que se mete maquinaria y quitar el sedimento pero ocupamos los estudios para 29 

saber qué podemos hacer, sin ese plan no podemos realizar las acciones que 30 

mejoren la condición que tiene el refugio, estamos trabajando en esto, estamos 31 

todavía en la parte de la actualización del listado de actores pero si necesitamos 32 

algo que es de vital importancia es la contratación de esos estudios. ------------- 33 

NOTA: Diego Mora dijo que en 2023 se declara infructuoso el concurso era la 34 

UNA el oferente, no subsano, y se fue a superávit se incluyó en el extraordinario 35 

1, y estamos viendo incluirlo en la modificación presupuestaria, para hacer la 36 

primer etapa del proceso este año. ---------------------------------------------------------- 37 
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Biólogo – SINAC cuando vimos los búfalos se ordenó orden administrativa al 1 

dueño para que los sacara y no volviera a meter, si hemos hecho acciones, si 2 

hay denuncias, la mayoría que están por las situaciones del refugio la 3 

plantearon los compañeros antes de estar nosotros a cargo del Refugio Las 4 

Camelias, por ahí hubo una quema que denunciaron, y lo abordamos. ----------- 5 

En Caño Negro cuando hay una quema atendemos el fuerte pero no sabemos 6 

a quien denunciar porque queman dentro del refugio pero si se han abordado 7 

las situaciones. ------------------------------------------------------------------------------------8 

Sra. Digna Espinoza R – Síndica Delicias, soy parte de la comisión pero con 9 

el respeto que se merecen y con sinceridad les voy a decir que estamos 10 

cansados de escuchar lo mismo, cansados de estudios, en 20 años de estudio 11 

y seguimos con lo mismo, gente de Upala centro se han reunido para ver que 12 

se puede hacer y seguimos en lo mismo, con los búfalos ese millonario destruyo 13 

parte de las camelias y ahora quiere destruir el río, yo me meto el río voy con 14 

vecinos de Pavas y lo veo, que hace el SINAC no sé, no quieren ayudarnos, ni 15 

hacer algo más concreto.   Si un día si me pueden atender en la oficina yo voy 16 

para que conversemos. ------------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Víctor Campos Bolaños – Regidor Propietario, este caso es algo similar 18 

el bebero, como se intervino cuando se dio la contaminación, cual fue el proceso 19 

que se dio, hay algo de emergencia que se pueda hacer, entiendo que ustedes 20 

quieren proteger su parte, existe algún medio donde podamos intervenir para 21 

que se sistema sea más rápido, creo que es procedente sobre eso. --------------- 22 

Sr. Maikol Biólogo – SINAC, Si hay, si tuviésemos el financiamiento esto en 23 

un año sale, un plan de manejo cuesta alrededor de 20  millones de colones, 24 

ahorita estamos con el plan de arenal, caño negro y cabo blanco esto a través 25 

de un fondo internacional, tuvimos unos fondos que le quitaron al SINAC atreves 26 

del banco mundial pero están pegados por burocracia y eso no está en mano 27 

de nosotros y eso se iba a aplicar este año, mientras tanto con los funcionarios 28 

del SINAC estamos sacando el tempo para ir haciendo lo primero del plan de 29 

acción. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

Sra. Noemy Cascante H – Síndica San José o Pizote, ahora que fuimos al 31 

refugio 826 agosto) actualmente sigue habiendo ganado, vimos y tienen ustedes 32 

conocimiento de eso, han podido hablar con los dueños de esos animales que 33 

están ahí? ------------------------------------------------------------------------------------------ 34 

SR. Fulvio – SINAC, como pudimos apreciar en la visita volví a hace ingreso 35 

en la misma semana, se ve ingreso de animales pero cuando uno llega a hacer 36 

la visita no logramos ver los animales, el jueves llegamos por otro sector, se ven 37 
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huellas pero no se ven animales, en este verano tuvimos unos animales ahí, 1 

estuvimos haciendo averiguaciones tanto en SENASA como fuerza pública 2 

investigar con fierro quien era el dueño sin embargo SENASDA nos dice que 3 

los podemos sacar pero no tirarlos en la calle, busca run corral y tenerlos por 4 

24 horas y publicar por medios para encontrar el dueño y si no aparece echarlo 5 

a la subasta, el único corral cercano es el dueño de los búfalos, tanto SENASAD 6 

como fuerza pública son los que conocen el tema de ganado y fierros. ----------- 7 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, que podemos hacer 8 

para restaurar la casa del SINAC en el refugio, rehabilitarla pero que no habían 9 

plazas del SINAC, al menos 4 funcionarios para tener mayor vigilancia en el 10 

cantón, con dos funcionarios as podrían tener mayor vigilancia, ya el daño está 11 

hecho pero vigilar esas cosas y tener esa acción, dinero buscarlo para hacer los 12 

planes de acción y vigilancia, restaurar la casas, restaurar la entrada, ese rotula 13 

deja mucho que decir, eso va a demostrar que ahí es un territorio privado, ahí 14 

la gente entra y sale con los venados de caza, es importante dar a conocer que 15 

es un refugio. -------------------------------------------------------------------------------------- 16 

Sr. Maikol – SINAC, no hay presupuesto para las plazas, ni para la casa, en 17 

temas de conservación hay contratos uno de esos es las chapias, limpieza de 18 

zonas verdes, se paga por metro cuadrado, con ese contrato el director 19 

administrativo financiero y nos dice a donde los manda, y Camelias es uno a 20 

donde siempre se manda porque no hay personal de vigilancia, se manda a 21 

Caño Negro, Boca de Arenal, y este año hemos recibido todo el recorte 22 

presupuestario, en los recortes se van por lo general las chapias y limpieza de 23 

zonas verdes que lleva una semana completa la semana limpieza en vez de 24 

hacer vigilancia de los ingresos ilegales, nos quedamos de manos atados y 25 

echar manos de donde hay, tenemos contrato de rotulación el año pasado se 26 

fue en el presupuesto, para este año si tenemos y se aprovecha para las áreas 27 

protegidas que reciben visitación. ------------------------------------------------------------ 28 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, eso fue a raíz de 29 

una conversación con doña Yamileth – Alcaldesa. -------------------------------------- 30 

Sr. Maikol - SINAC, quisiéramos decirles que vayan a poner sacos para 31 

recuperarlo, pero si alguno de nosotros enviamos a las personas a hacerlo no 32 

podemos hacerlo porque nos pueden mandar para la casa, porque podríamos 33 

inducir a una persona a un problema. ------------------------------------------------------- 34 

Sra. Marcianeth Reyes N – Regidora Propietaria, actualmente somos uno de 35 

los países chineados a nivel mundial por el agua, CR no tiene presupuesto pero 36 

cabe la posibilidad de buscar ayudas internacionales. --------------------------------- 37 
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Sr. Maikol – SINAC, Costa Rica recibe mucho financiamiento pero también lo 1 

pierde porque a nivel latinoamericano tiene más posibilidades de vida, por eso 2 

estaba antes hablando del fondo RED, esto ocupa plata y lo que sigue también 3 

ocupa plata, quisiéramos tener el plan con más personas, no tenemos personal, 4 

podemos traerle a 2 pero se las tengo que quitar a otro, nos dijo el ministro en 5 

la celebración del ´día de parques que vienen 50 plazas para SINAC vienen 6 

nuevas, en 10 áreas de conservación y una para la isla del Coco, eso no nos 7 

viene ayudar tanto. ------------------------------------------------------------------------------- 8 

Sr, Ricardo Sagot B – Regidor Propietario, cual es el área del refugio? Tienen 9 

totalmente limitado los mojones donde esta totalmente el área?, dijeron que 10 

tienen ese refugio no tiene escrituras?, como el gobierno lo declara refugio y no 11 

hace esas previsiones. -------------------------------------------------------------------------- 12 

Sr. SINAC, mide 60 hectáreas, esta mojoneado y el topógrafo y amojonó todos 13 

esos puntos, se crea el refugio pero no se inscribe, eso nos toca a nosotros y el 14 

problema que hemos tenido es el tema es que actualmente está como un fondo 15 

enclaustrado no tiene salida a acceso público, es inscribir en la propiedad que 16 

está cerca dar el acceso, la semana pasada nos reunimos la comisión SINAC 17 

que ve camelias por medio acuerdo dijo que se va a inscribir y se va a hacer 18 

una unión de fincas de la propiedad inscrita de la que ya tenemos el plano para 19 

poder inscribir a nobmre del SINAC esta otra propiedad, eso va caminando, no 20 

se cuánto dure el registro revisando eso pero esperamos tenerlo lo pronto 21 

posible. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 22 

Con lo del presupuesto es importantísimo para nosotros, para mi especialmente 23 

porque soy el encargado de ver esta área, el hecho que no nos acercamos a la 24 

Municipalidad y que nos haya prometido ese dinero para esas acciones es para 25 

poder avanzar con el plan de manejo. ------------------------------------------------------ 26 

No es que no estemos haciendo nada, es que la burocracia limita todo, la UNA 27 

era la adjudicada pero no se pudo subsanar y se vuelve a iniciar todo el proceso, 28 

nos piden acciones pero la burocracia a veces nos ata de manos, a veces en la 29 

Municipalidad pasa que si no hay una cosa no pasa la otra. ------------------------- 30 

El Sr. Diego Mora explicaba que se habían dado los términos de referencia y la 31 

UNA debía hacer subsane no lo hizo, entonces se inicia el proceso de nuevo, 32 

Diego Mora estaba diciendo que esta para una modificación presupuestaria, con 33 

ese dinero que nos dan es hacer el estudio para que la UNA  los haga, sin eso 34 

no podemos avanzar, ninguno de nosotros 3 vamos a poner en riesgo el salario 35 

nuestro sin un estudio. -------------------------------------------------------------------------- 36 
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El otro punto que hablo con el respecto del personal, tenemos necesidades en 1 

todas las áreas silvestres protegidas, unas más grandes que demandan más 2 

personal, Caño Negro, Calle Blanco, Arenal, pero existe la figura de permiso de 3 

uso, y esa figura nos permite que un patrimonio del estadio incluido a una 4 

asociación que quiera hacer una acción, es la figura más acorde a Camelias, 5 

porque es un refugio muy pequeño son 64 hectáreas, con un permisos de uso 6 

podemos asignar el recurso y las ganancias que generen de visitación a una 7 

ADI por ejemplo, ellos deberían de encargarse de levantar la casa y el acceso 8 

pero en términos de limpieza, el permiso de uso no lo podemos dar hasta que 9 

el plan este, se debe inscribir el refugio, los estudios que debe hacer la UNA lo 10 

podemos hacer con la inscripción, el topógrafo esta con los estudios de 11 

tenencias de tierra, no estamos de brazos cruzados. -----------------------------------12 

Sra. Marcianeth Reyes N – Regidora Propietaria, preguntábamos el día de la 13 

gira que se necesita el acceso al refugio que hay una parte más larga, y otra 14 

corta (una de 40 metros) si el bien común en la sociedad sobre pasa porque no 15 

se tiene escritura de la propiedad. ----------------------------------------------------------- 16 

Luis Wilberto Tenorio – Vicepresidente Municipal, que nos haga llegar la 17 

información a la secretaria del concejo, próximamente se va a hacer una 18 

modificación que va enfocado a los talleres con las comunidades, ahí podemos 19 

mencionar una acción concreta de parte de la Municipalidad, la articulación 20 

debe de darse entre las instituciones, cuando se tomó la decisión de hacer el 21 

desvío al río, mencionaba que la razón principal fue por inundación de algunas 22 

comunidades, cuales comunidades fueron? ---------------------------------------------- 23 

Sr Fuvio - SINAC, fue en las comunidades de Pavas, Delicias, principalmente 24 

eran las comunidades que se presentaban como parte que se inundan, el día 25 

de la visita doña Yamileth decía que las Delicias aún se inunda, esas fueron las 26 

dos comunidades que se intervino el río para desviar el cauce. --------------------- 27 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, creo que se han hecho las 28 

consultas para que este claro lo que se ha hecho y las acciones a seguir que se 29 

han planteado al día de hoy, que la comisión se reúna con Diego y se pongan 30 

en contacto con SINAC para que se recupere ese refugio. --------------------------- 31 

ARTÍCULO V. JUAN C. BRUNO – DINADECO, RENDICIÓN DE CUENTAS, Y 32 

ASOCIACIONES DE DESARROLLO DEL CANTÓN DE UPALA. ----------------- 33 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, decirles que los 34 

señores del DINADECO no se presentaron a la sesión, no vinieron, por lo que 35 

este tema no se ve en la sesión. ------------------------------------------------------------- 36 
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Siendo las doce horas con treinta minutos, la señora Presidenta Municipal – 1 

Adilia Reyes Calero da por concluida la sesión. ------------------------------------------ 2 

 3 

 4 

 5 

________________________              _________________________ 6 

Adilia Reyes Calero                          Liseth Vega López 7 

Presidenta                                              Secretaria 8 

Nombre y firma de la persona con voto disidente  9 


